



**HAL**  
open science

## **Bourges : le cimetière des pauvres**

Philippe Blanchard, Patrice Georges, Alexis Luberne

► **To cite this version:**

Philippe Blanchard, Patrice Georges, Alexis Luberne. Bourges : le cimetière des pauvres. *Archéologia*, 2004, 412, pp.4. hal-03327759

**HAL Id: hal-03327759**

**<https://hal.science/hal-03327759>**

Submitted on 30 Aug 2021

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

## En bref...

**Chine.** Un crâne humain daté de 6000 ans a été découvert dans le district Qimpu de Shanghai. C'est le plus ancien jamais retrouvé dans cette province. Sur le même site, les archéologues chinois ont trouvé une plateforme, une structure d'habitat et une quarantaine d'objets qui seraient de la même période.

**Italie.** Une équipe, composée notamment d'un médecin historien de l'Université de Pise et d'un expert en momie de New York, va ouvrir les 49 sépultures des Médicis inhumés à Florence afin de prélever des échantillons des corps et des vêtements. Le but de cette opération très spectaculaire (elle se déroule dans un des sites les plus visités de la ville, la chapelle des Médicis, décorée de sculptures de Michel-Ange) est de mieux comprendre les maladies de la Renaissance et les coutumes funéraires des puissants de ce temps. Ces ouvertures de sépultures se font avec l'autorisation des descendants de l'une des branches de la famille.



**Tunisie.** Pour la seconde année, une équipe franco-tunisienne fouille dans la ville de Sabra Mansuriyya, à 2 km de Kairouan, fondée en 947 par le calife fatimide al-Mansour. Mourad Rammah, chef de la mission tunisienne, espère par ces travaux "former une nouvelle génération d'archéologues tunisiens et sensibiliser la population et les autorités compétentes à la protection de ce site classé patrimoine universel". Cette année, un atelier de verrier du XI<sup>e</sup> siècle et un atelier de céramique ont été découverts. L'équipe française, dirigée par Patrice Cresson du CNRS, reviendra cet automne pour en faire un moulage. Le caractère très sinistré de ce site, dont les vestiges ténus et disparates sont peu à peu effacés par la ville moderne, permet d'espérer une restitution des splendeurs fatimides uniquement de manière virtuelle.

## BOURGES : LE CIMETIÈRE DES PAUVRES

Une fouille archéologique préventive menée par l'INRAP dans le centre ville de Bourges (Cher), a permis l'exploration de la frange nord du "Grand cimetière de la ville, public et général". Connu également sous le nom de "Cimetière de Saint-Martin-des-Champs" ou "Cimetière des Pauvres", les sources archivistiques indiquent qu'il a fonctionné entre le XII<sup>e</sup> et le XVI<sup>e</sup> siècle. Outre des inhumations individuelles en pleine terre (sans contenant), une série de sépultures doubles et triple a été mise au jour. Ces fosses accueillant adultes et enfants se répartissent pour la plupart le long du mur de clôture nord du cimetière. Ces découvertes complètent les informations issues de la fouille de la parcelle mitoyenne réalisée en 1997 par Alexis Luberne (INRAP CIF, Bourges) où 6 sépultures multiples avaient déjà été identifiées : une sépulture de 6 sujets, une de 5 et deux de 3 étaient alors accompagnées de deux inhumations doubles. Cette partie de ce cimetière au moins a donc servi à inhumer

en nombre lors d'une crise qu'il reste à définir. Outre les analyses paléobiochimiques et les datations C14 envisagées, il se pourrait que l'âge des enfants, voire le nombre élevé de sépultures doubles, soient une signature de cet événement.

Les moyens engagés et les méthodes utilisées, en particulier dès la phase de terrain, relancent les recherches sur la gestion des crises à forte mortalité en milieu urbain. Cette problématique fait en effet référence à l'étude des fosses dites de catastrophe du cimetière moderne (XVII-XVIII<sup>e</sup> siècle) d'Issoudun (Indre) : 206 corps avaient été alors placés dans 14 fosses (Archéologia n°393, octobre 2002).

**Philippe Blanchard**  
(responsable d'opération, INRAP CIF Tours),  
**Patrice Georges**  
(archéo-anthropologue, INRAP CIF Orléans)  
et **Alexis Luberne**  
(responsable d'opération, INRAP CIF Bourges)

Photo © P. Georges, INRAP



